

Fecha: 15-06-2024 Medio: El Mercurio El Mercurio - Cuerpo B Supl.:

Noticia general

Chile formaliza solicitud de adhesión al acuerdo comercial más grande del mundo Título:

126.654 Tiraje: Lectoría: Favorabilidad:

320.543 No Definida

SUBREI ENTREGÓ LA CARTA PARA SUMARSE AL RCEP, JUNTO A 15 ECONOMÍAS DEL ASIA PACÍFICO:

# Chile formaliza solicitud de adhesión al acuerdo comercial más grande del mundo

Pág.: 2 Cm2: 737,4

Incorporación a la Asociación Económica Integral Regional a la que aspira el país representa más del 30% del PIB global, incluyendo las naciones del sudeste asiático. Entre ellas, Indonesia, con la cual se convino profundizar el acuerdo bilateral vigente e incorporar un capítulo de inversiones.

#### JOAQUÍN AGUILERA R

Chile dio dos nuevos pasos para profundizar su relación co-mercial con los mercados asiáti-cos. Durante la primera parte de su gira por Asia, en Indonesia, la subsecretaria de Relaciones Económicas Internacionales Claudia Sanhueza, entregó a las autoridades de la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (Asean) la carta formal de solicitud de adhesión de Chile a la Asociación Económica Integral Regional (RCEP, por sus siglas en inglés). Este pacto, vigente desde 2022, integra a las 10 economías de Asean con Australia China, Corea del Sur, Japón y Nueva Zelandia.

Los integrantes de Asean son Indonesia, Filipinas, Vietnam, Malasia, Tailandia, Singapur, Laos, Camboya, Myanmar y

RCEP representa el 28,9% de la población mundial e integra en un acuerdo de libre comercio a cerca del 30,8% del PIB global. Es el pacto comercial más grande del mundo

La subsecretaria Sanhueza

Evolución exportaciones a países Asean En millones de dólares FOB 2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022 2023



101 80

precisó que uno de los objetivos con esta determinación, que adelantó a "El Mercurio" en ma-

344 227

Pesca y Forestale acuicultura

852

yo, es avanzar en la relación comercial con Asean, que hoy re presenta, en forma agregada, la

36

En Yakarta, Indonesia, la subsecretaria Claudia Sanhue za entregó al secretario general adjunto para la Comunidad Económica de Asean, Sat-vinder Singh, la carta formal de solicitud de RCEP.

tercera economía mundial. Si tercera economia mundial. Si bien Chile es "socio de desarro-llo" del bloque desde 2019, no tiene acuerdos con Filipinas, La-os, Camboya ni Myanmar. Su-marse al RCEP activaría acuer-

dos comerciales con esos países. La secretaría general de Ase-an es la depositaria de las solici-tudes de adhesión. Otras economías que han expresado interés por sumarse son Sri Lanka, Hong Kong y Bangladesh.

#### Protección de inversiones

En Yakarta, capital de Indonesia, Sanhueza suscribió el inicio de negociaciones para pro-fundizar la relación comercial bilateral con Indonesia. Es el más poblado del sudeste asiático y se-de de la secretaría general de Asean. Chile e Indonesia tienen vigente, desde 2019, el Acuerdo Asociación Económica Integral (CEPA, por sus siglas en in-glés). Lo conversado implica identificar nuevas áreas de interés para sumar al pacto, incluido uno de los obietivos de la estrategia comercial que lleva adelante la Subrei: un capítulo de inver-siones en el CEPA.

Sanhueza detalló que "uno de los pilares de la política comer-cial de Chile es la atracción de in-versión extranjera directa que genere valor agregado y, para lo-grar ese objetivo, los capítulos de inversiones son fundamentales, ya que generan certeza". Chile ha trasladado las reglas

sobre inversiones —y solución de disputas entre inversionistas y Estados o ISDS— desde los tra-tados bilaterales hacia capítulos específicos en los TLC. Pero hay diversidad. En la mayoría de los TLC, una eventual disputa se re-suelve en centros de arbitraje co-mo el Ciadi. En el AMA, con la Unión Europea, se crea un tribu-nal permanente. No hay claridad aún sobre cuál será el contenido en el CEPA.

### Relevancia estratégica

Chile cuenta con acuerdos bi-laterales vigentes con casi todos los países que integran el RCEP,

y por eso su potencial estaría más ligado a la integración co-mercial que a los beneficios arancelarios. Solo con los países del sudeste

asiático, el intercambio comer-cial ha crecido a un ritmo pro-medio anual de 5,1% desde 2018, período en el cual se adquirió la calidad de socio de desarrollo. El calidad de socio de desarrollo. El año pasado, los envíos al bloque sumaron US\$ 1.664 millones (ver infografía), con una mayor preponderancia de las exportaciones mineras (US\$ 852 millones), pesqueras (US\$ 344 millo-nes) y forestales (US\$ 227 millo-

Felipe Lopeandía, senior mana-ger de Global Trade & Invesger de Global Trade & Inves-tement en Deloitte, considera que el RCEP es un esquema de inte-gración "de gran preponderan-cia" por su tamaño. "Si se consi-deran las turbulencias por la que atraviesa el comercio global, la consolidación de un bloque de integración de esta naturaleza integración de esta naturaleza contribuye a enfrentar los desa fíos que se generan a partir del proteccionismo", opina. En el caso específico de Chile,

dice, "si se tienen en cuenta los estándares contenidos en los diversos instrumentos comerciales que Chile tiene en vigor en esa región (por ejemplo, CPTPP), estamos en una muy buena posición para integrarnos plenamen-te a un acuerdo como el RCEP y asumir las obligaciones que este

# LA AMPLIA RED DE PACTOS ECONÓMICOS de Chile con el mundo

## que busca extenderse al sudeste asiático

Actualmente, Chile cuenta con 34 acuerdos comerciales vigentes de distinto alcance, incluyendo siete tratados multilaterales. La mayoría, y los más to alcance, incluyendo siete tratados multilaterales. La mayoria, y los mas relevantes, se suscribieron durante la primera década de los 2000. Hay acuerdos de libre comercio (más conocidos como TLC) con los principales socios comerciales. Con China, por ejemplo, primer destino de exportaciones y origen de importaciones, hay un TLC desde 2006, y tuvo una modernización que entró en vigencia en 2019.

El TLC con Estados Unidos se firmó en 2003 y comenzó a regir a inicios de 2004. Desde entonces hasta ahora, el intercambio comercial entre ambos países se ha duplicado.

Como destino de exportaciones, otro de los principales socios chilenos es Japón, con el cual las tratativas iniciadas el 2004 derivaron en un Acuerodpon, con extanta a trattata mistadas de 2004 de vivante in recta de de Asociación Económica que está vigente desde 2007. Entre otros hitos, esto facilitó que el país se ubicara como principal inversionista extranjero asiático en Chile hasta la actualidad.

Con los países de la Unión Europea se estableció un Acuerdo de Asociación que comenzó a regir en 2003. Su modernización se trabajó desde 2015 y se encuentra en la última etapa para ser ratificada por Chile y el bloque, a través del Acuerdo Marco Avanzado. También se avanzó con los países europeos que no integran la UE, como Islandia, Noruega, Liechtenstein y Suiza. Este grupo, que se articula a

-50

través del EFTA, cuenta con un acuerdo de libre comercio vigente con traves del ETPA, cuenta corri an aderio de indre comercio vigiente con Chile desde 2004, cuya modernización se comenzó a discutir en 2016 y concluyó a inicios de este año. Más recientemente, el acuerdo multilateral más relevante firmado por

Chile es el CPTPP. Es un tratado de integración comercial que para Chile comenzó a regir a inicios del año pasado, incorporando países como Japón, Nueva Zelandia, Australia y Canadá, entre otros. Chile también tiene pactos con países de centroamérica y del Mercosur en la región, además de la Alianza del Pacífico, entre otros.